



No se publica los días siguientes á festivos.

Domingo 27 de Diciembre de 1896.

No se admiten los originales sin firma.

### PUNTOS DE SUSCRIPCION

En Santiago, Administración del periódico.—Fuera, en casa de los responsables.—Los anuncios y comunicados se pagarán á precios convencionales y por adelantado.

Oficinas: Trás de Salomé, 2

### PRECIOS DE SUSCRIPCION

Santiago, un mes, 1 peseta.—Demás puntos de España, trimes tres, 3'50.—Ultramar, semestre, 20.—Extranjero, semestres, 25'.

## EN LA REDACCION

### LA PROMESA DEL GENERAL

Hace poco tiempo, cuando la trocha estaba sumamente guarnecida y Maceo parecía hallarse acorralado por las diferentes columnas que obraban en su persecución, Weyler nos prometía unas alegrías y felices Pascuas, quizás obediendo semejante afirmación al impulso de los encantados proyectos que él revolvía en su imaginación tan héroe como el protagonista de cualquier fantástico cuento de las *Mil y una noches*.

Es verdad, la providencia dió cumplimiento á la profecía de Weyler, pero fué rebasando todos sus cálculos y contrariando sus mismos planes; porque la victoria no ha procedido del campamento del general en jefe sino de un pequeño pelotón de soldados que con su caudillo al frente lucharon bajo la protección del cielo. Las aclamaciones, el honor, las fiestas son para Cirujeda y el batallón de San Quintín, en cambio dentro del campamento del general en jefe se respira la atmósfera de la duda y de la incertidumbre. ¡Triste suerte! Weyler aunque fué profeta no llegó á ser dichoso. Sin embargo no está solo y esto puede servirle de consuelo.

Y sobre todo este fracaso de Weyler en buenos deseos debe servirle de provechosa lección á él y á sus compañeros mártires (léase, mayoría del Gobierno) para evitar en lo sucesivo todo género de optimismo y conducirse únicamente según los dictámenes de la sana razón y del sentido común.

El hombre nunca puede decir con seguridad lo que ha de sobrevenir, pero sí debe preverlo cuando las preocupaciones no le arrastran por el camino de la perdición y debe guiarse por los consejos de la prudencia. Hay dos males igualmente perniciosos, el excesivo apresuramiento y el abandono: por desgracia en los asuntos de España viene notándose la presencia del segundo; no parece sino que nosotros marchamos impulsados por una fuerza extraña y que estamos á merced del huracán que tan pronto nos puede elevar á las alturas como arrastrarnos por el fango de la tierra, sin que nos dé tiempo para lanzar con justicia una sola queja.

Aprovechándose de la ocasión presente si fuera otro el Gobierno que hoy nos rige, hubiera á estas fechas adquirido gran incremento el prestigio de la nación española, y nuestra marina y nuestras fortalezas impondrían respeto, pero actualmente solo sabemos decir que aun somos ricos, mientras nos vamos empobreciendo y sangrando, y si acaeciese en lo futuro algún conflicto nos encontraría en el mismo estado que hoy.

## PARENTESIS

### Jesús en el Pesebre

Dicen que lloro porque en mi frente siento los besos del ciego cruel; porque echo á menos la luz ardiente, la luz inmensa del bello Eden, dicen que lloro porque un puñado de húmedas pajas tengo no más, y un pobre establo desabrigo por blanca cuna, por trono real ¡Si lo supierais! No es por la Gloria; no es por el viento que helando está; no es por los bienes que son escoria por lo que tanto me veis llorar. Es por vosotros; es por que os quiero, más que á mi vida y hús de mí; es que aquí sólo de amor me muero... ¡Venid, venid...!

Tanto os amaba que allá en el cielo, lleno de dichas y de esplendor, siempre los ojos, siempre el anhelo se me lanzaban del mundo en pos. Más que los cantos de los Querubines vuestros sollozos quise escuchar; más que mi trono, de blancas nubes, amé las pajas de este portal. ¡Y ya sabía que pagarías mi amor con odios é ingratitud! ¡Y ya sabía que me darías hoy un establo después... la cruz! Mas, ¿qué me importa si en ese lecho, y en aquel otro que me guardáis, puedo, estrechándoos contra mi pecho, cumplir mi anhelo, saciar mi afán? ¡Venid á verme! ¡Cuan to he deseado entre vosotros poder morir; ser pequeño por ser amado, y en vuestros brazos hallar solaz! ¡Venid á verme! ¡Con qué cariño, con qué delirio, con qué pasión, quise volverme débil y niño, por ser objeto de vuestro amor! ¡Oh, no! No lloro, no tengo enojos por la pobreza de mi mansión; es porque en vano los dulces ojos

en torno mio volviendo estoy; y siempre os busco y ¡ay! siempre quiero veros, hablaros y sonreír y, siempre solo, de amor me muero... ¡Venid, venid...!

Trinidad Aldrich.

## De todas partes

Se van calmando los espíritus, un poco sobreexcitados, de la juventud universitaria de San Petersburgo.

En el baile que anualmente celebran aquellos escolares, todo ha pasado tranquilamente, salvo de un pequeño incidente; los estudiantes negáronse á cantar en coro el himno nacional propuesto por uno de los inspectores de la Universidad, y entonaron el *Laudeamus*.

Los estudiantes tienen la promesa formal de sus profesores de intervenir en favor de cinco compañeros que han sido rayados de los cuadros por el rector de la Universidad.

De los que han sido arrestados por la policía dícese que sesenta de ellos han desaparecido, ignorándose cual ha sido su paradero.

En Moscú las manifestaciones han sido dirigidas contra el gobernador general, el gran duque Sergio, cuñado del Zar, que es muy impopular; tanto que va á ser destituido de su cargo.

Algunos periódicos publican esta noche una nota oficiosa acerca de la fórmula convenida para determinar el incidente ocurrido entre Portugal y Alemania en la colonia de Lorenzo Marquez.

Las condiciones estipuladas son ya conocidas respecto del cambio de visitas del gobernador y del consul alemán y de los saludos entre buques de guerra de ambas naciones.

Cierto funcionario americano que acaba de ser nombrado gobernador del Estado, de Michigan, ha dicho al redactor de uno de aquellos periódicos que las grandes fortunas de los millonarios americanos son un peligro para el bien público.

Mr. Pugill, que así se llama el gobernador, condena la costumbre ya bastante extendida en aquella plutocracia de buscar para las jóvenes alianzas aristocráticas con príncipes y nobles extranjeros, y cree que la ley debe poner término á esa tendencia, limitando la fortuna y prohibiendo esos matrimonios.

Con motivo de la festividad del día Su Santidad León XIII, que disfruta excelente salud, ha recibido al Sacro Colegio, pronunciando en dicho acto un discurso en el que ha hecho constar las dificultades con que lucha el Pontificado para llenar su alta misión sobre la tierra, careciendo, como carece, de la independencia necesaria para ello.

La aprobación por las cámaras italianas del tratado con Túnez se considera como una garantía de aproximación y concordia comercial entre Francia é Italia.

Las terminantes y repetidas declaraciones hechas por el jefe del ministerio, señor Rudini, en tal sentido, contribuyen en gran manera á acentuar esta creencia.

## España

En lo que resta de mes, y tal vez algunos días más de enero próximo, deban desembarcar en Manila de cinco á seis mil hombres, correspondientes á la expedición de los 10.000 últimamente destinados al Archipiélago.

Los ministros, por noticias sin duda que al gobierno ha transmitido el gobernador general, aseguran que en la primera quincena del año entrante emprenderá el general Polavieja engran escala las operaciones contra los insurrectos dirigiendo desde luego principalmente sus esfuerzos á desalojarlos de sus posiciones y atrincheramientos de Cavite Viejo.

Varios españoles residentes en Milán no dirigen atenta carta, para que hagamos pública su protesta contra la campaña que la prensa periódica de una parte de Italia y especialmente de Milán está realizando en favor del separatismo cubano y en contra de nuestro valiente y sufrido Ejército.

Dice «La Monarquía», de Córdoba. «Los agentes del cuerpo de vigilancia detuvieron ayer en una casa de la calle de la Rosa á un sujeto sospechoso, llamado Eduardo Guerrero Florez, el cual al ser

interrogado, manifestó que era natural de Puerto Principe (Isla de Cuba), en cuya isla manaba una partida de 50 insurrectos, siendo alcanzado y herido por las tropas leales y desterrado, en unión de otros que desembarcaron en Málaga, recogióndole los documentos en aquel gobierno militar donde le señalaron como punto de destierro Mahón, habiendo quebrantado el destierro.»

La capital de la gran Antilla está—según un periódico ministerial—á cubierto de un ataque cualquiera por mar.

En tierra, las baterías rasantes perfectamente ocultas, están artilladas con cañones de gran calibre, dotadas de buena cantidad de proyectiles y de todos los necesarios afustes, montajes y juegos de armas.

La defensa submarina es asimismo bastante completa.

Un bien entendido sistema de torpedos hace difícil la entrada en bahía de barcos de guerra enemigos.

El diputado á Cortes por el distrito de Játiva, señor marqués del Vival, ha recibido en Madrid el siguiente telegrama:

«Canals 22 (11'50 mañana).—Acaban de celebrarse funerales por el alma del padre del teniente coronel don Francisco Cirujeda, héroe de Punta Brava. Se ha cantado á toda orquesta la misa del maestro Calahorra, resultando un acto solemne y conmovedor.

Toda la iglesia, las madres de los soldados que hay en Cuba y Filipinas lloraban y hacían llorar á todos, y puestas de rodillas pedían á Dios se acabara pronto las dos guerras.

Reunidos después las autoridades en la casa capitular, acordamos telegrafiar á usted suplicándole que sea intérprete de los sentimientos de este pueblo cerca de la señora esposa del valiente militar, diciéndole que el pueblo de Canals le saluda entusiasmado y hace votos al Todopoderoso para que su esposo vuelva á la Península lleno de gloria para compartirla con todo felicidad.»

Se ha dado el grito de viva España y el ejército español.—Alcalde.»

## Sección Oficial

La «Gaceta» recibida ayer contiene las disposiciones siguientes:

Guerra.—Real decreto concediendo la gran cruz del Mérito Militar para servicios especiales al general de brigada, segundo jefe de la comandancia militar de Melilla don Francisco Salinero y Bellver.

—Real orden aceptando y agradeciendo el donativo de la Caja de Ahorros de Madrid de cien libretas beneficiarias de 150 pesetas una á favor de soldados naturales del término de Madrid que resulten inútiles en las campañas de Cuba y Filipinas, ó á sus familias, si falleciesen.

Gracia y Justicia.—Real orden nombrando para el Registro de la Propiedad de Huelva, á D. Isidoro Bugallal Araujo, que sirve en Vigo.

Hacienda.—Real orden dictando disposiciones para evitar ciertos fraudes por medio de cambio de bultos de las Aduanas.

—Otro reformando el procedimiento que actualmente se sigue en la redacción de la estadística del comercio exterior de España.

«Boletín oficial» de la provincia.

Circular de la Delegación de Hacienda insertando la relación de los créditos particulares del Estado por los conceptos que expresa, que prescriben en fin del mes actual.

Edictos y requisitorias de interés particular.

«Diario Oficial del Ministerio de la Guerra»

R. O. Trasladando el fallo del Tribunal Contencioso administrativo que absolvió á la Administración de la demanda interpuesta por doña María de la Riega y Castillo.

—Recompensas: aprobando varias propuestas remitidas por los capitanes generales de Cuba y Filipinas.

—Resoluciones de interés particular.

## Galicia

Dictóse de orden del comandante de Marina de la Coruña una circular con objeto de impedir en lo sucesivo abusos que venían cometándose por los tripulantes de los vaporcitos dedicados á la pesca, quienes al recoger sus aparejos apropiábanse otros que no eran suyos, ocasionándose mutuos perjuicios.

Merece elogios esta disposición, con la cual se evitarán múltiples discusiones por

tales hechos, que la mayor parte de las veces tal vez fuesen intencionados.

En la circular se comina con severas multas á los infractores, ordenando á todos los marineros que, á partir de ahora, marquen las boyas ó valizas de sus aparejos con el nombre del vapor ó embarcación á que pertenezcan.

Se ha estrenado en el teatro Eslava de Madrid una zarzuela titulada «La Zampa», letra de don Federico Jaques, médico mayor retirado de Sanidad Militar, y música del maestro Zurrón.

Como el señor Jaques pasa los veranos en la villa de Bayona, donde tiene un hotel, figura la escena en Galicia y el compositor, como era natural, se inspiró en los cantares gallegos.

La música del maestro Zurrón es de primer orden, acreditándose, por esta prueba, de compositor notable y de gran conocedor de los cantares galaicos.

La partitura musical está siempre en situación y se halla impregnada de los dulces y melódicos aires gallegos é instrumentada primorosamente.

El preludio, el dúo y el baile fueron aplaudidos y repetidos.

Los gallegos que asistieron á la representación, decían al salir del teatro:

¡Gracias á Dios que hemos visto un verdadero baile gallego y oído como deben oírse los cantares de la terrñal!

La decena completa del número 48.197, premiado con 20.000 pesetas, en el último sorteo ha sido vendido en la administración de Vigo.

Según noticias adquirió los diez billetes don Pedro Román, para remitirlos al Brasil.

Nos dicen de Muros que á consecuencia del Naufragio del vapor alemán «Sallar», ocurrido recientemente en Bazoñas, se ha desplegado por las autoridades, así civiles como militares de aquel distrito, el mayor celo y redoblado la vigilancia por todo el litoral, para evitar el entierro clandestino de cadáveres que arroja la mar y sustracción de efectos; pero como en aquellas costas nada apareciese, resultaron estériles las gestiones practicadas, porque cuanto flotaba iba á parar á las costas del Son y Caramiñal, en cuyas aguas ocurrió el siniestro.

Digno del mayor encomio es el proceder del señor teniente jefe de Carabineros de dicho punto, don Mateo Marquinez, el cual sin arredrarle las noches de huracán, recorría la línea acompañado de varios carabineros, con el objeto indicado.

Hábase visto con general satisfacción los trabajos realizados por don Alberto Sans, encargado del Consulado, y don Felipe Rodríguez, dependiente de la casa consignataria, los cuales no se daban descanso en hacer indagaciones, todo con la principal misión de que se diese honrosa sepultura ó los cadáveres que apareciesen.

## Santiago

Rogamos á nuestros suscriptores de fuera de la población se sirvan poner al corriente en sus pagos con la Administración del periódico; pues á pesar de las diferentes súplicas que por medio de correspondencia particular les hemos dirigido no se han dignado contestarnos.

Esperamos, pues, que este aviso servirá para subsanar las dificultades que existen.

El día 25 celebró su primera misa en el convento de Belvis el joven pasabitero don Andrés Senín á quien apadrinó el señor don José Rodríguez Lapido y la señora Socorro Linares Rivas.

También celebró su primera misa en la capilla del señor Marqués de Santa Cruz que tiene en la catedral, el sacristán que ha sido de la misma don Antonio Manteiga.

En la mañana de ayer ingresó en el Hospital un vecino de Conjo llamado Manuel Pérez Vidal para curarse de unas heridas que le habían sido inferidas en una taberna de dicho punto.

Afortunadamente no hubo que lamentar estos días, sobre todo, el que se celebró la misa del gallo desgracia alguna, á consecuencias de reyertas.

Lo celebraron por ser un dato en favor de la cultura del pueblo de Santiago.

Hoy á las once de la mañana, celebra Junta general la sociedad «Protectora de Artesanos», en el local de Fonseca, para nombramiento de cargos.

Se suplica encarecidamente la puntual asistencia de los señores socios.

El Alcalde de Gijón pregunta al de esta ciudad si el joven Ruperto Torquemada Benavente ha sido incluido en el alistamiento del próximo reemplazo.

Ha sido delegada la Alcaldía para representar al señor Gobernador en el acto de la ofrenda con motivo de la festividad que celebra nuestra Basílica el 30 del corriente.

Han sido sacrificados en el Macelo dos reses mayores y 16 menores que arrojaron un peso de 1.234 kilos.

El Boletín oficial de la provincia publica el balance de las operaciones de Contabilidad verificadas por el Ayuntamiento de Santiago, hasta el 31 de Octubre de 1896.

En la capilla del Pilar, se han celebrado las horas fúnebres por el alma de D. Dámaso Rodríguez Montoya; empleado que fué en la Secretaría municipal.

Descanse en paz el finado.

Es cosa segura que dentro de breves días se abonará á los empleados del gran Hospital de esta ciudad á cuenta de lo que se le adeuda el importe de dos mensualidades.

Que sea enhorabuena.

Merced á las reiteradas gestiones de los señores don Maximiliano Linares Rivas y don Francisco Romero Blanco, el señor presidente de la Diputación provincial consiguió salir parte de la subvención con que contribuyen las Corporaciones provinciales de Galicia al sostenimiento de la escuela de Sordo mudos de Santiago.

La suma girada asciende á 15 mil pesetas.

No debemos regatear nuestros plácemes á tan dignas personas y creemos que todos los amantes de este pueblo recibirán la noticia con satisfacción.

Se espera en esta ciudad con objeto de presenciar la apertura de la Puerta Santa á la señora de Borbolla, viuda del general Loriga.

Ha sido destinado al Batallón Cazadores de la Habana nuestro querido amigo don Antonio Quintas Rodríguez que servía en la guarnición de Melilla.

Reciba su apreciable familia y el interés de nuestra mas cumplida enhorabuena.

En la carrilana de hoy á las doce salen para la Coruña el señor Milón y su distinguida familia.

Ha regresado á Madrid el exministro liberal señor Montero Rios. Le han visitado muchos amigos políticos y en las conversaciones sostenidas sobre asuntos de actualidad, el expresidente del Senado se limitó á decir que éstos envuelven mucha gravedad.

Una comisión compuesta del señor Director y dos ilustrados profesores del acreditado colegio de San Luis Gonzaga nos ha dispensado el honor de visitar nuestra redacción en la mañana de ayer; su objeto ha sido que llegue á conocimiento del público, que desde 1.º del próximo Enero se crearán en el mencionado Colegio, seis plazas de alumnos gratuitos, tres de primera enseñanza y tres de segunda para huérfanos de militares muertos en las campañas de Cuba y Filipinas que tuvieren grado inferior á comandante.

Digna del mayor elogio es la determinación tomada por el profesorado del Colegio de San Luis Gonzaga, tanto más, cuanto que, dadas las proporciones que han tomado las mencionadas campañas han de ser muchas las familias que experimentaron la sensible pérdida de sus respectivos jefes y ya que la falta de recursos les impide dar educación á los huérfanos, la caridad particular, viene á suplir en la medida que le es dable esa deficiencia.

Al tributar el sincero homenaje de gratitud que merece el digno director del Colegio señor Fondevila, excitamos el celo de los demás señores directores de establecimientos análogos en beneficio de los muchos infelices que quedan sin padre en holocausto de la madre patria.

Como presuntos autores del hurto de 30 pesetas José Pulleiro en la feria celebrada en Santa Susana, fueron puestos a disposición del señor Juez, los individuos Antonio Prado García y José Balado.

El reputado astrónomo Noherlessom, hace los siguientes vaticinios respecto al estado del tiempo en lo que resta del presente mes.

Del 27 al 29 se producirá en nuestra Península el cambio más notable de la quincena, no porque sea de mayor intensidad que los descritos anteriormente sino porque pasará su centro de acción más cerca de nuestras regiones que aquellos.

El domingo 27 invadirá esta depresión a nuestra Península de NO, SE. Producirá lluvias y nieves con viento de entre O. y N.

El lunes 28 adquirirán mayor intensidad las lluvias de este día y algunas nieves serán bastante generales.

El martes 29 la depresión será menos sensible en nuestra Península.

El miércoles 30 se recrudecerá el mal tiempo en el Golfo de Gascuña ocasionando algunas lluvias y nieves con vientos de entre O. y N. especialmente en las regiones septentrional y pirenaica.

Los elocuentes franciscanos del convento de esta población RR. PP. Ferrando y Bugallal, formarán parte de la peregrinación galaico-asturiana al célebre santuario de Lourdes, que ha sido organizada en Pontevedra.

El P. Bugallal predicará un triduo en la iglesia de San Francisco, antes de emprender el viaje al lugar de las apariciones milagrosas de la Virgen.

El número de registros de la propiedad vacantes son 50 y según dice un colega solo gallegos se presentan 100 opositores.

La compañía ecuestre que actualmente con general aplauso dirigen en esta ciudad los señores Nava y Amado, saldrá a últimos de este mes para Lugo, Coruña y Ferrol.

El Juez instructor del regimiento de Compostela cita y emplaza a Ramón Muiños Fraga, natural de Javestre y a José Freire Rodríguez, natural de Roo en el ayuntamiento de Noya para que se presenten en el juzgado militar de esta plaza, sito en la Rúa del Villar n.º 6—20.

Hállase en Santiago el ilustrado abogado de la Coruña Sr. D. Alejandro Pardo Laborde.

## Gacetillas

MIL PESETAS al que presente cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. PIZÁ, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

**FRANCISCO GARCIA e HIJOS**  
Cirujanos Dentistas.  
RÚA DEL VILLAR 68.

Sociedad de Gas y Electricidad de Santiago.

No habiendo sido admitida la única proposición presentada para la construcción de las obras necesarias al efecto de establecer un motor hidráulico, con destino a la producción de electricidad y otras aplicaciones industriales en esta ciudad se abre nuevo concurso por término de 15 días,

que finalizarán el 7 del próximo mes.

Las obras consistirán en una gran presa de toma, sobre el río Tambre, un canal de derivación de más de 100 metros de longitud, casa de máquinas para la instalación de tres turbinas de 150 caballos cada una y demás accesorios.

Los planos presupuestos y condiciones facultativas y económicas, están de manifiesto en el domicilio de la Sociedad Rúa Nueva, 46, donde se entregarán las proposiciones.

Santiago 23 de Diciembre de 1893.

## ANUNCIO

Se desea un socio capitalista para auxiliar una industria de buenos resultados ya instalada y acreditada. Conviene que sepa llevar libros ó sea un artista de intachable conducta.

En la redacción de EL ECO, informarán.

## Boletín de las familias

Santos del día de hoy.—San Juan apóstol Santa Nicereta, San Teodoro y Santa Violante.

Idem del de mañana.—La degollación de los Santos Inocentes.

Sale el sol a las 7.22. Pónese a las 4.40. Sale la luna a las 11.33. Pónese a las 11.27.

Efemérides.—24 de Diciembre de 1813.—Proceso de Balgrano por la derrota de «Vilcapugio».

## TELEGRAMAS

Servicio particular de EL ECO

En la noche del 25 al 26 hemos recibido varios despachos de nuestro diligente corresponsal algunos, puestos en Madrid a las 17 y 40 de la tarde del día 23!

Prescindimos de hacer comentarios por que el silencio es, ante estos hechos más expresivo....

## SERVICIO ATRASADO

Obsequio al general Azcárraga.—Los españoles en Manila.

Madrid 25 (1 t).—Con motivo del acto de modestia llevado a cabo por el Ministro de la guerra general Azcárraga negándose a aceptar el ascenso a capitán general y en consideración a los importantes servicios que lleva prestados a la Patria con sus acertadas disposiciones; el elemento español de Filipinas inició en Manila una suscripción para ofrecerle una espada de honor.

Los Estados Unidos.—Reacción favorable.—Opiniones del Sr. Cánovas.

Madrid 25 (5 t).—Tanto en Washington como en New York empieza a sentirse entre los elementos de posición una marcada reacción en favor de España. Créese que la proposición Camerón al ser discutida por el Senado reunido será rechazado por gran mayoría.

El señor Cánovas opina que este hecho y la confianza que le inspira un pronto y ruidoso éxito de las tropas mandadas personalmente por el general

Weyler darán en breve un nuevo aspecto a la Campana de Cuba y a las relaciones con los Estados Unidos.

Un exministro en peligro.—No se llaman las reservas.—Compensaciones.

Madrid 25 (5.30 t).—Hase recrudecido la afeción que aquejaba al exministro liberal don Fernando González, quien se encuentra en estos momentos gravísimo.

En el ministerio de la guerra se decía hoy que solo en el caso de suceder en la Península acontecimientos inesperados serían llamados a activo las Reservas.

Para las necesidades de las campañas de Cuba y Filipinas serán llamados a filas parte de los excedentes de cupo de la segunda Reserva.

El proceso contra Sanguily.—Apelación del defensor.—La opinión en los Estados Unidos.

Madrid 25 (3 t).—Se ha terminado la vista del proceso seguido contra el filibustero Sanguily, preso en las fortalezas de la Habana. El defensor solicitó absolución de aquél y al ser negada por el tribunal manifestó que interpondría el recurso de apelación.

Se confirman las noticias que comunicó referentes a la favorable reacción de la opinión pública en los Estados Unidos merced al sesgo que ha sabido imprimir el Gobierno americano a las cuestiones precedentes.

M.

Imp. de Paredes Virgen de la Cerca, 30

## ANUNCIOS

### AVISO

Se compran alcances y abonarés de Cuba de conversión, a precios elevados. En Santiago, Franco 24, darán razón.

### CAPAS de PAÑO en COMISIÓN

Gran variedad en banda y precios económicos: las hay de 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9 y 10 duros; superiores, de 12, 14, 16, 18 y 20.

### IMPERMEABLES

en colores y negros, género superior. También se confeccionan a la medida

### SE COMPRA ORO

Calderería números 46 y 48, Santiago. MANUEL IGNACIO GONZALEZ 23

### VINO DE PEPTONA de Múnera

El vino de Peptona Múnera está preparada con vino superior de Málaga, de onicidad al estómago, es altamente nutritivo y al propio tiempo como peptógeno es muy útil para hacer bien la digestión.

Se recomienda a las personas que padecen de inapetencia, anemia, gastralgia, clorosis dispepsia, etc. etc. La dosis es de una a tres cucharadas, al empezar a comer; los niños una cucharada.

### VENTA:

Farmacias y Droguerías de esta localidad. a-30

†

Todas las misas de hora y media hora que en los próximos días 27 y 28 se celebren en la capilla general de Animas, serán aplicadas por el eterno descanso

DE LOS SEÑORES

Don Felipe Corrales Blanco y D. Juan Corrales Blanco

(Q. E. P. D.)

LA FAMILIA ruega a sus amigos y personas piadosas se dignen asistir a alguna de ellas, por cuyo favor le vivirán eternamente agradecidos.

**GUIA A LA SALUD**

«APERITAL»

EL GRAN TÓNICO ESTOMACAL



Promueve el ..... **Apetito**  
 Promueve la ..... **Digestión**  
 Promueve el ..... **Sueño**  
 Promueve la ..... **Salud**

Antes de comer tómese una copita de este delicioso Bitter, vino tónico

**ELAPERITAL**

Fortalece a los ancianos, a los débiles a las mujeres de delicada salud y a la convalecientes. De venta en la Farmacia de Blanco Navarrete. Santiago. 15--a

# GLANDARIO

CAFÉ DE SALUD, recomendado por todas las eminencias médicas.

Higiénico, agradable y económico

Paquete cuarto kilo, 50 céntos.—Paquete pequeño, 15 céntos.

Marca «LA TORRE DEL ORO»

Fabricantes: Estéban Martínez y C.ª Pídase en todos los ultramarinos.

Procedores del Ejército y Armada

## SEVILLA

## GRAN BAZAR DE VILLAR

RUA NUEVA, 57

Porcelanas, Cristal, Bronces, Perfumería, Artículos de escritorio. Muebles, colores artificiales, Arañas, Menaje de casa, Calzado; Carteras, Petacas, Neceseres, Efectos de viaje, Juguetes, Hules, Artículos para dibujo y pintura, Oro y plata para bordar y Artículos fantasía para regalos. 35-

Ninguna ANEMIA resiste a la

# HEMOGLOBINA

de V. DESCHIENS

VINO \* ELIXIR \* JARABE \* GRAGEAS y HEMOGLOBINA GRANULADA

# LA GLORIA

ULTRAMARINOS

## CU : 1 SES, TRISTAN Y COMPAÑIA

88 HUÉRFANAS 88

SUCURSAL

ALCALIA DE ARRIBA 2 Y CASAS REYES 1.º

### SANTIAGO

8-12

Se recibieron los legítimos mazapanes de Toledo, mantecadas de Astorga, Turrone de Alicante, Gijona, Nieve, Yema y Cádiz. Abundante surtido de estuches para regalo como nadie en su ramo.

Visítense dichos establecimientos y se convencerán de su numerosa clientela.

¡Eadie mejor y más barato!

## BACALAO Langa, Escocia, Ling y Noruega.

### LA DULCE ALIANZA

33, Rúa del Villar, 33  
SANTIAGO

**JOSÉ M.ª BLANCA**

PROVEEDOR DE LA REAL CASA



### PARA NAVIDAD

En ningún establecimiento mejor que en la casa de Blanca, pueden surtir sus favorecedores, aquí encontrarán las indispensables cajas de Mazapán desde una peseta en adelante, clase superior; Turrone de todas clases, Almendras de primera frutas de todas clases en almíbar al natural y crudas, Champagnes de las mejores marcas y más antiguas, Licores, Cognacs y Roms, lo mismo frutas extranjeras en cajitas sueltas propias para regalos de estos días.

# GRAN BAZAR DE VILLAR

RUA NUEVA, 57--SANTIAGO

Porcelanas, Cristal, Bronces, Perfumería, Artículos de escritorio, Muebles, colores artificiales, Arañas, Menaje de casa, Calzado, Carteras, Petacas, Neceseres, Efectos de viaje, Juguetes, Hules, Artículos para dibujo y pintura, Oro y Plata para bordar y Artículos fantasía para regalo.